

# Vivre l'écologie intégrale

## A- Orientation

Il existe un lien évident entre l'édification de la paix et la gestion de la Création : « La recherche de la paix de la part de tous les hommes de bonne volonté sera sans nul doute facilitée par la reconnaissance commune du rapport indissoluble qui existe entre Dieu, les êtres humains et la Création tout entière. » (Message du pape Léon XIV pour la COP30 à Belém, 7 novembre 2025).

On assiste à une prise de conscience croissante du fait que la paix est également menacée par le manque de respect dû à la Création, par le pillage des ressources naturelles et par une détérioration progressive de la qualité de vie à cause du changement climatique.

## B- Focus local

Le département du Val-de-Marne est historiquement exposé aux effets du changement climatique qui se manifestent par l'augmentation en nombre de plusieurs aléas naturels, notamment les inondations et le retrait gonflement des argiles (26 % du territoire exposé) et la hausse des températures qui induit de nouveaux risques comme la sécheresse et la canicule.

- 31 % de la population francilienne, résident dans des zones d'îlot de chaleur urbain (ICU , avec des conséquences sur l'organisme humain et des risques pour la santé.
- Avec ses 95 km de cours d'eau, ses milieux humides et un vaste réseau d'assainissement, le Département est exposé aux risques d'inondation. De fortes précipitations peuvent saturer les systèmes de drainage traditionnels et provoquer des débordements sur les voiries ou des déversements dans les milieux naturels.

De nombreuses paroisses du Val de Marne se sont engagées dans la démarche église verte dont l'**objectif** premier est la « **mise en chemin** » de la communauté et non la performance. En effet un premier pas, même petit, mais réussi, peut en amener un autre et conduire peu à peu à une « conversion écologique » plus ambitieuse. Ce changement peut émaner dans un premier temps d'un petit groupe, mais il est important que la démarche s'étende, autant que possible à l'ensemble de la communauté.

Une dizaine de communautés sont labellisées (8 paroisses, 1 école, la maison diocésaine, 1 congrégation apostolique, 1 monastère) et une dizaine de paroisses ont une équipe dédiée au service de l'écologie intégrale, qui progresse dans un esprit *Laudato Si*. Quelques paroisses ont un référent seul ou un responsable (prêtre, VP EAP ou VP CEP) sensible à la question et veilleur.

Quatre années de suite, l'équipe diocésaine a organisé une journée diocésaine lors du Temps pour la Création en septembre, ou pendant le carême, proposant conférences, ateliers pratiques, ressourcements spirituels et échanges de bonnes pratiques.

## C- Questionnement

- Les papes successifs indiquent l'important de la protection de la création come un chantier Prioritaire comment le comprenons nous ?
- Avons-nous eu l'occasion d'en parler, de nous informer ?
- Au travers des interpellations reçues, y-a-t-il un appel à entendre pour agir concrètement : personnellement ? en paroisse ? en diocèse ?

## D- Ressources

### Gn1,26-31

Dieu dit : « Faisons l'homme à notre image, selon notre ressemblance. Qu'il soit le maître des poissons de la mer, des oiseaux du ciel, des bestiaux, de toutes les bêtes sauvages, et de toutes les bestioles qui vont et viennent sur la terre. »

Dieu créa l'homme à son image, à l'image de Dieu il le créa, il les créa homme et femme.

Dieu les bénit et leur dit : « Soyez féconds et multipliez-vous, remplissez la terre et soumettez-la.

Soyez les maîtres des poissons de la mer, des oiseaux du ciel, et de tous les animaux qui vont et viennent sur la terre. »

Dieu dit encore : « Je vous donne toute plante qui porte sa semence sur toute la surface de la terre, et tout arbre dont le fruit porte sa semence : telle sera votre nourriture.

À tous les animaux de la terre, à tous les oiseaux du ciel, à tout ce qui va et vient sur la terre et qui a souffle de vie, je donne comme nourriture toute herbe verte. » Et ce fut ainsi.

Et Dieu vit tout ce qu'il avait fait ; et voici : cela était très bon. Il y eut un soir, il y eut un matin : sixième jour.

### Benoît XVI, [Message pour la célébration de la Journée mondiale de la paix, 1er janvier 2010. Paragraphe 14](#)

La recherche de la paix de la part de tous les hommes de bonne volonté sera sans nul doute facilitée par la reconnaissance commune du rapport indissoluble qui existe entre Dieu, les êtres humains et la création tout entière. Les chrétiens, illuminés par la Révélation divine et suivant la Tradition de l'Église, offrent leur contribution propre. Ils considèrent le cosmos et ses merveilles à la lumière de l'œuvre créatrice du Père et rédemptrice du Christ qui, par sa mort et sa résurrection, a « tout réconcilié [...] sur la terre et dans les cieux » (Col 1, 20) avec Dieu. Le Christ, crucifié et ressuscité, a fait don à l'humanité de son Esprit sanctificateur, qui conduit le cours de l'histoire, dans l'attente du jour où le retour glorieux du Seigneur inaugurerà « un ciel nouveau et une terre nouvelle » (2P3, 13) où résideront pour toujours la justice et la paix. Toute personne a donc le devoir de protéger l'environnement naturel pour construire un monde pacifique. C'est là un défi urgent à relever par un engagement commun renouvelé. C'est aussi une opportunité providentielle pour offrir aux nouvelles générations la perspective d'un avenir meilleur pour tous. Que les responsables des nations et tous ceux qui, à tous les niveaux, prennent à cœur les destinées de l'humanité en soient conscients : la sauvegarde de la création et la réalisation de la paix sont des réalités étroitement liées entre elles ! C'est pourquoi, j'invite tous les croyants à élèver leur fervente prière vers Dieu, Créateur tout-puissant et Père miséricordieux, afin qu'au cœur de tout homme et de toute femme résonne, soit accueilli et vécu cet appel pressant : ***Si tu veux construire la paix, protège la création.***

### Pape François, Encyclique [Laudato si'](#) (2015)

#### n°111

La culture écologique ne peut pas se réduire à une série de réponses urgentes et partielles aux problèmes qui sont en train d'apparaître [...]. Elle devrait être un regard différent, une pensée, une politique, un programme éducatif, un style de vie et une spiritualité [...]

#### n°139

Il n'y a pas deux crises séparées, l'une environnementale et l'autre sociale, mais une seule et complexe crise socio-environnementale. Les possibilités de solution requièrent une approche intégrale pour combattre la pauvreté, pour rendre la dignité aux exclus et simultanément pour préserver la nature.

### Léon XIV, Message pour la COP30 à Belém, 17 novembre 2025

La Création crie à travers les inondations, les sécheresses, les tempêtes et une chaleur implacable. [...] Une personne sur trois vit dans une situation de grande vulnérabilité face aux changements climatiques. Pour elle, le changement climatique n'est pas une menace lointaine, et l'ignorer, c'est nier notre humanité commune.

## **E. Pour agir et aller plus loin**

- Ecologie Intégrale : [écologie-intégrale@eveche-creteil.cef.fr](mailto:ecologie-integrale@eveche-creteil.cef.fr)
- Dicastère pour le service du développement humain intégral :  
<https://www.humandevelopment.va/fr.html>
- Pour entrer dans la démarche en famille ou en paroisse : [Église Verte](#)